

FUNDAMENTOS

A pedido de la Señora Intendente de Los Menucos, el Concejo Deliberante de esa Localidad, procedió al dictado de la Ordenanza N° 031/17 mediante la cual solicita se promueva ante el Poder Ejecutivo Nacional la modificación del Decreto Nacional N° 1380 de fecha 7 de diciembre de 1927 de creación de Los Menucos, encomendando a tal fin a los representantes de la Provincia realicen las gestiones necesarias ante los organismos que corresponda para proceder a su refundación, fijándose como fecha el día 7 de diciembre de 1906.

Mediante Nota N° 466/17, la Señora Intendente del Municipio me solicita iniciar las gestiones pertinentes ante autoridades nacionales para dar cumplimiento a lo dispuesto por Ordenanza mencionada precedentemente.

Se ha aportado gran cantidad de antecedentes que demuestran que Los Menucos existe mucho antes de la norma nacional de la crea.

Los Menucos es un pueblo de la estepa patagónica, en el Departamento 25 de mayo de la Provincia de Río Negro; Argentina. El nombre de este pueblo esta constituido por el artículo "los" y la palabra mapudungun (mapuche) menu-co (más la "s" plural española). "Menu" se puede traducir como terrero inestable, inseguro y "co" significa agua. Resumiendo: Los Menucos significa aproximadamente "Las ciénagas" o los tembladerales (debido a los que se encuentran al noreste de la zona urbanizada). El nombre indígena actual es relativamente moderno ya que le fue dado por los mapuches procedentes del actual centro sur de Chile en el siglo XIX, antes la zona poseía un nombre tehuelche, posiblemente "gegena" o "gegematzen" según traducciones de Georges Claraz en su libro "Viaje al Río Chubut" del año 1865 que tuviera el mismo significado "tembladerales".

Antes de la Campaña Militar fue poblada por tehuelches septentrionales, pueblo nómada que se trasladaba según las estaciones del año. Eras altos y corpulentos, confeccionaban sus vestimentas con pieles de guanaco o zorro.

El calzado inicial era de piel de guanaco que luego fue reemplazado por botas de potro.Vivían en toldos construidos con palos plantados en el suelo que se cubrían con pieles. Cada vivienda era ocupada por una familia por lo que su tamaño variaba de acuerdo a la cantidad de



individuos. Su alimentación estaba basada en animales salvajes, frutos silvestres y hongos.

Ubicada sobre uno de los caminos indígenas que unían la región de Las Manzanas con Carmen de Patagones fue transitada por varios siglos, acaso mas de mil por tribus Gennakenk (chonk septentrionales).-TEHUELCHES SEPTENTRIONALES, que luego fue seguido en el trazado del ferrocarril y la actual Ruta Nacional Perito Moreno N° 23, estas sendas unía los pocos lugares con agua disponible a través de las áridas mesetas. Se la llama Línea Sur porque está atravesada en sentido este-oeste por la traza del ferrocarril construida por el estado entre 1907 y 1934.

los escasos contingentes indígenas autóctonos, raleados por sucesivas expediciones militares, se sumaron a principios de siglo XX indígenas que venías del centro de la Provincia de Buenos Aires - Azul (los azulenos) y de la actual Provincia de La Pampa, de las salinas (los salineros) desplazados hacia el sur con sus pequeños rebaños por el avance del "hombre blanco" solo al llegar allí encontraron tierras fiscales, susceptibles de ocupar y todavía despobladas, que sin embargo ofrecían aptitudes para el asentamiento permanente: en aquel entonces había buenas pasturas naturales y agua abundante, lo cual equivalía a condiciones promisorias para la cría del ovino..." Así lo narran el juez de paz Mario Aroca y Ana María Espina Directora del Establecimiento Educativo en la Monografía realizada en conmemoración de los Cincuenta años de la Escuela N° 49, datos extraídos del Libro Histórico de la Escuela N° 49 Rafaél Lanfré.

La Delegación del Registro Civil, colaboró con copias autenticadas de partidas de nacimientos de pobladores que fueron asentados entre los año 1945/1949, con fechas de nacimiento que datan entre los años 1888 y 1909, quedando demostrando así que este pueblo cuenta con más de 128 años de existencia, emergiendo a la par Comi-có y Prahuaniyeu:

- 1888 Juana, Flores Paraje Las Mochas
- 1898 Zoila, Llancaqueo
- 1898 Brigida, Benitez
- 1899 Berigna, Vilarobles Paraje Lagunitas
- 1901 Cesarea, Sayueche Paraje Caltrauna
- 1903 Rafaél, Garcia Paraje Praguaniyeo
- 1907 Margarita, Huenchul Paraje Nahuelniyeo
- 1907 Luis, Aguilar Paraje Praguaniyeo
- 1909 Luis, Colil Los Menucos
- 1909 Anastasia, Bastida Paraje Coli Mahuida

Cesar A. Vapnarski en su libro "Tres Pueblos de las Mesetas Patagónicas" asegura que en el año



1906, al poblado indígena inicial se agregaron algunos comercios de origen europeo instalándose así la primera casa de ramos generales y acopio de frutos de la firma alemana Sassemberg.

Lo dicho hasta acá, se ilustra con la transcripción de los folios 23 y parte del folio 24 del libro histórico, de la Escuela N° 49 "Rafael Lanfre" llevado desde 1933, es similar al que se llevaba en otras escuelas primarias por disposición general dictada ese mismo año por las autoridades que entonces regían la educación en los territorios nacionales. El libro es una verdadera crónica de la comunidad entera, de calidad variable según quién fuera la persona que en cada momento lo escribía, crónica del origen del asentamiento y su evolución hasta el momento de comenzar a redactar el libro:

"FOLIO 23: Origen y evolución del Pueblo y su Escuela: Era el año 1906 - Las vastas regiones patagónicas ya se sentían "chirriar" de las carretas que tiradas por cansinos bueyes o "bellacos" mulas trazaban "culebreantes", picadas en los espesos montes de "molle", "jarilla" "alpataco", "neneos" y otros arbustos. El indígena del centro de la provincia de Buenos aires "azuleros" que venían del lado del arroyo Calvu Leu o "salineros" que venían de La Pampa, corridos por el avance incontenible de la civilización habían sentado sus reales por estas regiones, donde abundaban los "menucos" verdaderos "ojos de agua" más conocidos por tembladerales.

Excelentes campos, riquísimos "montes" que protegían a las haciendas y animales silvestres fueron freno suficiente para detener el éxodo forzoso del indígena, que ya había asimilado algunas costumbres de los blancos y que con ojo experto se agrupaba en familia cercano a estos "menucos" que llegaban a constituir verdaderos arroyuelos.

que empezaba la luz de la Era civilización iluminando extensas zonas que el inmigrante, atrevido y audaz mantenía vivaz a través del enrejado de la "esquina".- "Esquina" o "boliche" donde nunca faltaba el caballo del parroquiano atado al palenque, adonde la "pluma de avestruz", el cuero de guanaco, zorro, zorrino, la lana de oveja o hermosa matra tejida en simétricas figuras y de bien combinados colores, constituía el "dinero" para la compra de la "caña fuerte", el vaso del "tinto" o los "vicios", yerba, harina, tabaco... Era en esa "esquina" donde los hombres "tenían" la ley del Talión: "ojo por ojo"... y la justicia se cumplía en duelo criollo ante el chispear de las dagas sedientas de sangre dada la ofensa inferida FOLIO 24: //// influida.-



Era en esas "esquinas donde la media lengua del itálico o del gaélico se confundía con las voces mansas del tehuelche o el alarido inconfundible del indígena ebrio.

Era cuando todavía los ritos y creencias hacían bailar el "camaruco" para pedir a los dioses la bendición de una benéfica lluvia.

Solo pocas "esquinas" había y la más cercana estaba a 30 leguas.— Era el "boliche" de PRIOLI.

Fue entonces, en 1906, que una firma alemana con gran arraigo en el territorio estableció una sucursal. Fue pues la casa de Ramos Generales de acopio de Frutos SASSEMBERG y cia. La primera que plantó el jalón de la civilización. Los indígenas semi -civilizados vinieron tras sus haciendas, vacunos y lanares constituyéndose en fuertes ganaderos."

Los frutos del país, cuerambre, lanas etc. abundaban enormes extensiones de tierra eran poblados por centenares de miles de lanares y vacunos.

A nadie le faltaba un centenar de pesos en el "tirador" que con el relucir de las monedas de plata unidas en cadena, ostentaba orgulloso "el paisano".

El mediano y pequeño ganadero vendía al acopiador su producción manteniendo una relación con el acopiador quien a su vez era comerciante de ramos generales que le permitía adquirir anticipadamente los bienes de consumo, en otras palabras, le fiaba de zafra a zafra , quien paga luego de descontar lo que le debía.

Efectivamente Sassemberg fue una empresa comercial dedicada exclusivamente a transacciones de compra y venta de frutos del país , principalmente relacionada con el cuero y la lana. Inicialmente en el año 1882 se radicó en Carmen de Patagones, paralelamente inauguró sucursales en distintas localidades de la Provincia de Río Negro. Juan Francisco Sassemberg, es considerado fundador de San Antonio Este, al descubrir en Saco Viejo el lugar propicio para asentar un nuevo puerto marítimo. También lo es para Los Menucos, pues según pobladores de la zona, en 1906 se instaló en las afueras del asentamiento cerca del salitral.

No es caprichoso que la firma Sassemberg se instalara en Los Menucos, pues es punto estratégico entre la zona del Nahuel Huapi y el Puerto de Carmen de Patagones y posteriormente con San Antonio donde la producción se embarcaba con destino a Buenos Aires, Brasil y diversos puertos de europa.



Con buen criterio el año 1906 es la fecha que la Comunidad de Los Menucos debe tomar como referencia de su fundación.

No es descabellado afirmar que esta porción del territorio estaba poblado por inmigrantes a fines del siglo XIX, recordemos que con la conquista del desierto se había incorporado definitivamente esta tierra al estado argentino y que con el objetivo de poblarla, en el año 1882 se da inicio al ciclo denominado "de la lana".

Este proceso de desmerinización de la Pampa Húmeda, tuvo como consecuencia el traslado hacia la patagonia de miles de cabezas de ovinos merinos, que fueron a ubicarse en los campos vírgenes abiertos y aumentaron 5 veces hasta llegar a su máximo en 1908, año de una profunda crisis que respondió a varias causas entre ellas la sequía y el sobrepastoreo.

Siguiendo la cronología narrada en el libro histórico de la Escuela N° 49 "Rafael Lanfre", otro hecho trascendental sin duda se dio en el trascurso del año 1911 cuando llegó el ferrocarril que imprimió ritmo al pueblo que se convirtió en punto clave de reunión de las tropas llevando enormes cargas. Los Menucos fue punta de rieles, poco tiempo después se habilitó Aguada de Guerra y Maquinchao. Se transcribe parte de los folios 24 y 25:

FOLIO 24: "...Ya se empezaba a hablar del ferrocarril, cuya construcción venía cercana y así llegó 1911 junto con el pitar de las locomotoras. Hubo gran animación: ingenieros, obreros, peo-FOLIO N° 25: nes, etc dieron ritmo de pueblo con sus vidas y agrupados en pequeñas carpas constituyeron el "diseño" de lo que luego sería realidad.

Se construyo en 1911 la Estación de F C del Estado, siendo en este primer año, punta de rieles. Su primer jefe fue el Sr. Juan Chironi.

Se le denominó con el nombre que ya era común "Los Menucos" cuyo significado "agua que salta" era característico en toda la zona.

En aquel tiempo abundaban los campos de pastoreo eran hermosos - abundaban los buenos pastos.

Las tropas de carros tenían punto de reunión es ésta - viajaban hasta Bariloche y puntos intermedios llevando enormes cargas. Poco tiempo fue "punta de rieles". Inmediatamente se habilitó Aguada de Guerra y Maquinchao.



Llegaron más pobladores. El Señor José Siede con comercio, Pedro Gomez instaló la primera herrería, José Abrahan comercio.

Ya se empezaba a hablar del ferrocarril, cuya construcción venía cercana y así llegó 1911 junto con el pitar de las locomotoras. Hubo gran animación: ingenieros, obreros, peones."

Ciertamente el ferrocarril produce cambios estructurales sociales y económicos. El entonces Presidente José Fugueroa Alcorta expresó en su mensaje de apertura de sesiones del año 1906 su preocupación por la falta de desarrollo económico de los territorios Nacionales.

Para revertirlo prepara un programa de acciones para el futuro con un objetivo y un fin claro: llevar población e industrias para así impulsar el progreso de regiones que se transformarían en provincias argentinas.

A medida que avanzan las vías de la línea planteada por el Ministro Exequiel Ramos Mexia, bajo la dirección del Ingeniero Guido Jacobacci, cada punta de rieles provisional daba lugar al surgimiento de un pueblo o a la consolidación de una concentración preexistente, es el caso de entre otros, Comallo, Pilcaniyeu y Los Menucos.

A estos acontecimientos, se suma la llegada de los equipos de la Comisión de Estudios Hidrológicos que dirige Bailey Willis, los primeros en relevar topográficamente el área con varios objetivos entre ellos estudiar cómo llevar agua a San Antonio Oeste y trazar la línea desde Huahuel Niyeu actual Ingeniero Jacobacci, hacia el oeste.

En el año 1915 se instala el Señor Rafaél Lanfre con comercio de ramos generales y acopio de frutos. Fue el pilar fundamental para el desarrollo de esta comunidad, interesado por el bienestar de toda la población. Entre sus logros, podemos citar que gracias a sus gestiones, en el año 1916, se estableció un destacamento policial que funcionó en una casilla del ferrocarril, su primer encargado fue el Señor Jesus Crespo.

También fue impulsor de la creación de la primera escuela que también funcionó inicialmente en una casilla de madera cedida por la empresa ferroviaria.

Escuela N° 49 "Rafael Lanfré" inició su ciclo escolar un 1° de mayo de 1922 con 12 alumnos, Alejandro Baigorria Dominguez cumplió el cargo de Director y Maestro de



ese primer grupo de niños. Cuatro años más tarde, el numero de alumnos se había incrementado a 79.

A pesar que Los Menucos tenía diseño de pueblo con comercios varios, establecimiento educativo, línea de ferrocarril y que su su población siguió en aumento, debió esperar algunos años más para ser reconocida su existencia. Es así que el Presidente Maximo Marcelo Torcuato Alvear dicta el Decreto N° 1380 de fecha 7 de diciembre de 1927 que crea oficialmente, entre otros pueblos, a Los Menucos quedando así oficialmente reconocida su existencia y es esa fecha que hasta ahora se celebra su aniversario.

Como se puede apreciar, el pueblo mismo es muy anterior no de un acto de fundación por lo tanto no se debe confundir el acto jurídico de fundación con su emergencia real.

Este pueblo forjado por inmigrantes que buscaban su lugar en el mundo, dieron vida a este punto de la patagonia, con tesón, dedicación y obstinación escribieron su historia. Las crisis del país y de la zona en si misma, forjaron personas decididas de carácter fuerte pero siempre hospitalarios, de rasgos castigados por el sol y el frío pero solidarios a la hora de brindar una mano.

Gentes del interior. Pobladores de la línea sur. Puesteros de las Mesetas Patagonicas con nombre propio: Garrido; Lanfre; Lencina; Yahuar; Alvarez; Jalil; Hernandez; Chaia; Lauriente; Perrone; Abrahan.; Mansur; Ali; Teschering; Garcia; Musi, Torres; Ede; Navarro; Molina; Goicochea; Marin; Solaiman y tantos otros trazaron el camino a seguir.

Esos pioneros y sus descendientes que siguen apostando a un futuro mejor, arraigados a sus costumbres que reconocen y se reconocen en esas tierras, merecen ser reconocidos y una forma de ello es otorgar a su terruño una fecha de nacimiento. 7 de diciembre de 1906 data correcta en que se originó Los Menucos.

Se transcriben algunos relatos y entrevistas publicadas por el Diario Río Negro, de aquellos tiempos:

Diario Río Negro - 24 septiembre 2005 "Escapando del Líbano en un barco carguero. La historia de una familia que llegó para establecerse en Los Menucos."

"María Musi es Fatuma. Como tantos inmigrantes de origen libanés lleva dos nombres. El padre de Fatuma se llamaba Hussain Musi Saluj, pero aquí se puso Emilio



Musi y a sus hijos les dio el apellido Saluj y a sus hijas el apellido Musi. "En el Líbano, cuenta Fatuma, eso es una tradición, como lo es que a las madres se las reconozca por el nombre del primer hijo, sea éste varón o mujer.

Así, las llaman -por ejemplo- "Abu Alí", que quiere decir la madre de Alí, que es el nombre que lleva su primer hijo. Aquí en Argentina a mí me pusieron Fatuma, que en árabe es Fatme (Fátima en castellano) pero por las dificultades idiomáticas -había una ley argentina que permitía que cambiásemos nuestros nombres-, el juez no lo aceptó y entonces quedé María, pero sólo para los papeles".

Fatuma Musi de Yahuar hoy vive en Roca, pero transcurrió gran parte de su vida en Los Menucos, donde se radicaron sus padres durante los primeros años del siglo XX. El padre de Fatuma llegó a Argentina en 1904. Pasó un tiempo en la provincia de Buenos Aires trabajando como tendero.

"Tendero" -explica su hija- era vendedor de telas. Compraba telas, las llevaba en los hombros y caminando iba haciendo su negocio. Como era muy organizado y conservador, ahorró y en pocos años hizo un capital. Vendió telas en la provincia de Buenos Aires y en La Pampa, supongo que llegó a esta zona con esa actividad. Arribó a Río Negro en 1913. Aquí la luchó bastante. Llegó a tener 7 chatas de mulas con las que anduvo por el sur comerciando. Aquí en la Argentina no tenía familia, se largó solo. Salió del Líbano porque allá había mucha guerra y, si se quedaba, iba a ir al frente durante cinco años y podía morir". En aquel entonces -cuenta esta mujer de hablar generoso- el que podía, para evitar la guerra, se escapaba del Líbano en los barcos de carga. El padre de Fatuma pudo salir y tardó tres meses en llegar a este país. En su patria - contaban- se hablaba todo el día de América, así que se animó y se embarcó.

Durante unos 20 años estuvo Hussain (Emilio Musi) comerciando en el norte de la Patagonia y cuando decidió dejar de estar solo vendió todo lo que tenía acá y volvió a su patria a buscar esposa. En el Líbano se reencontró con Saada Restom. La había conocido cuando ella tenía 9 meses y -en brazos de su madre- lo habían ido a despedir cuando Emilio se embarcó hacia Argentina. Los padres de esa mujer y los suyos eran muy amigos. Cuando se casaron, ella tenía 21 años y él cerca del doble. Viajaron a Argentina y se establecieron en Los Menucos. En esa ocasión trajeron a un sobrino de Emilio, Jalil Zain.

En Los Menucos nacieron los diez hijos del matrimonio. "Allí tuvimos toda una vida de sacrificios, mi padre siguió con el comercio, tuvimos campo y, cuando pudo,



puso una panadería, la misma que hoy atienden mis nietos y bisnietos. En un momento Emilio Musi le vendió la panadería a Emilio Yahuar, mi marido, y de este modo seguimos en la actividad. En casa trabajábamos todos, al igual que en el comercio, nunca tuvimos servicio doméstico ni empleados. Yo ayudaba a mi mamá y como había que hacer muchas cosas, un día iba yo a la escuela y al día siguiente iba mi hermana.

Nos turnábamos para estudiar y para ayudar en casa. Luego ayudábamos en la panadería. Mi padrecuenta- había hecho la panadería a la buena de Dios, pero poco a poco la fuimos poniendo en condiciones. El pueblo era chico, así que amasábamos una bolsa de harina por día y para las fiestas a veces dos.

Vivimos siempre muy justo, pero pese a eso nunca nos faltó un plato de comida en la mesa".Cuando Fatuma era chica, sus padres empezaron a ir mucho a Valcheta porque a su madre le hacía mal el clima "tan fuerte" de Los Menucos, así que extendieron sus actividades a esa zona. Recuerda que su padre se dedicó a la fruticultura en Valcheta. "Eso pasó cuando yo ya estaba casada.

Mis hijos nacieron todos en Los Menucos igual que mis hermanos, pero mis padres finalmente se mudaron a Valcheta y terminaron muriendo allá. Mi padre había comprado una chacra, la trabajó muchos años y después la siguió mi hermano Hased, que luego se radicó en Río Colorado" Para entonces Fatuma inició otra etapa en su vida. "Yo me casé joven con Emilio Yahuar, él había quedado viudo de Bernardina Goicoechea con quien había tendido 7 hijos. El era libanés, había venido por el año 1913 con algunos amigos: Alejandro Cadi y Mustafá Zain, uno tenía 17 y otro 14 y Emilio había venido como tutor de ellos. Llegaron todos a Los Menucos. Mi papá era muy amigo de Emilio Yahuar y cuando enviudó nos acercó. Mi papá quería que nos casáramos con libaneses, esa era otra tradición muy arraigada entre los inmigrantes de ese origen. Cuando me casé, yo tenía 16 años y Emilio 52. La diferencia no era tan notoria porque con 16 parecía una mujer grande. Después, a los 30, creo que rejuvenecí", aclara Fatuma con una carcajada.

Repasando su vida, ella se considera una mujer afortunada porque pese a tal diferencia de edad hizo un matrimonio feliz. "Emilio era un hombre buenísimo. Claro que al principio fue un poco duro porque yo fui a vivir a su casa y tenía la misma edad que algunos de sus hijos, pero después nos hicimos todos muy amigos. La gente del Líbano tiene un enorme sentido de familia y eso siempre fue lo más importante. Es increíble el amor que sienten los árabes por la familia y por los amigos..."



Fatuma es una mujer memoriosa, por lo que no deja detalles sin contar en la reconstrucción de los hitos de su vida. Entre tantos, va escogiendo algunas anécdotas: "Cuando fui a casarme- relata- tuve que ir a buscar mi partida de nacimiento a Jacobacci, porque el sobrino que había traído mi papá del Líbano se había hecho tenedor de libros y llevaba papeles, hacía trámites desde San Antonio a Bariloche y fue él quien anotó mi nacimiento en el Registro Civil de Jacobacci. Cuestión que cuando me quise casar no encontraron los documentos y el juez no aceptó reinscribirme con el nombre árabe, así que desde entonces en los papeles soy María Musi".

Fatuma tuvo seis hijos. Ellos son Omar, Alí Rubén, Nora Lilian (Zohora), Carlos Emir, Zulema Fátima y Emilio César. La mitad de ellos se quedó por allá y el resto vive en Roca. Eramos una familia grande, mis 9 hermanos, los 7 hijos de mi marido y mis seis hijos: ¡un familión! Mis hermanos, por su parte, se quedaron en el sur o se establecieron en distintos puntos de la provincia. Sólo una de mis hermanas se radicó en el Líbano".

Los Menucos era un pueblo pequeño y quizá por eso con mucha vida social. Muchos recuerdan sus fiestas, sus bailes, y fundamentalmente los estrechos lazos con la familia de sangre y con la colectividad a la que pertenecían. "Hasta los 6 años hablé sólo el árabe- relata Fatuma- mis padres lo hablaban siempre y - además- estaban rodeados de sus 'paisanos'. Pasábamos temporadas juntos, nos visitábamos todo el tiempo, íbamos recorriendo las casas de los amigos y nuestros amigos pasaban días de visita en la nuestra. Recuerdo a los Srur, los Lencina, los Ede, los Salaya y a Emilio Alí, entre tantos. Era una linda y saludable costumbre que con el tiempo se fue perdiendo. Pero de algún modo u otro siempre estuvimos ligados a la Línea Sur. En la realidad y en los afectos".

De modo que su gran y extensa familia se dispersó por Río Negro, de todos modos guardaron algunas costumbres libanesas. Sus padres eran mahometanos, pero ella decidió bautizar a sus hijos. El resto conservó el culto, la lengua, algunas festividades, la comida. Recuerda Fatuma que en Los Menucos recibían el diario "Assalam", que llegaba con el tren. Un diario en árabe que se leía en grupos. Los libaneses se reunían en algún lugar y el que sabía leer leía las noticias en voz alta y todos se enteraban de lo que pasaba en su vieja patria. En tanto, Fatuma y sus hijos pasaron varios años en Los Menucos. Emilio Yahuar falleció a los 81 años, cuando su mujer tenía 45 y su hijo menor 10 años, de modo que ella siguió adelante y emprendió junto a sus hijos otras actividades. "Yo tuve un tiempito un campo chico, de ovejas, pero lo vendí".



Este es otro capítulo de su vida. Tanto la familia paterna como la propia, probó suerte en la actividad agropecuaria. El padre de Fatuma tuvo comercio en la Línea Sur y un campito en Caltrauna durante unos veinte años. Su marido también tuvo un pequeño campo que trabajó con el sobrino, y que finalmente legó a éste. "Con el campo vivimos altos y bajos, a veces estábamos bien y otras mal, pero dejamos la actividad después de una temporada que tuvimos la lana en barraca un año y medio porque se había suspendido la exportación y terminamos fundidos".

Cuando sus hijos crecieron, Fatuma se radicó en Roca, donde hoy residen junto a una hija y a sus nietos. Quizá por el saber adquirido en sus años mozos, cuando atendía su panadería, se dedicó durante muchos años a hacer tortas, actividad que aún la entretiene. "La alegría de casarse tan joven, como yo -comenta- es que tenés una familia inmensa, conocés a tus nietos y a tus bisnietos. Yo, además, tuve la fortuna de conocer a mi familia del Líbano. Viajé sola, ya había fallecido mi marido, y me quedé varios meses allá. Así pude conocer la tierra de mis padres. Aunque viajé más rápido -se ríe- mi padre tardó tres meses en llegar a Argentina en barco y yo llegué al Líbano en 30 horas."

Diario Río Negro - 5 mayo 2007 -

"De Dubai a Los Menucos en busca de sus raíces" "Ibrahim Saad encontró a su tío tras años de búsqueda. Es una promesa que había hecho a su padre"

"LOS MENUCOS.- Luego de más de sesenta años de búsqueda, Ibrahim Saad pudo cumplir la promesa que le hizo a su padre antes de que este muera: encontrar a su tío Felipe que vivía en Argentina.

Por estos días, la familia Saad y Abraham viven momentos muy emocionantes en los que se mezclan las anécdotas e historias muy particulares que las ponen en veredas opuestas.

Desde 1969, Ibrahim Saad vive junto a su esposa y sus cinco hijos en Dubai, unos de los siete Emiratos Árabes Unidos y lugar considerado actualmente como el más rico del mundo. Llegó allí como inmigrante libanés, para trabajar como profesor de francés.

Hoy trabaja en una de las secretarías del gobierno de Dubai y es consejero de la familia del sheik jeque- Ahmed Al Maktoum.

A miles de kilómetros, y en una realidad muy distinta viven los Abraham, una familia tradicional y humilde de Los Menucos.



Según cuenta Ibrahim, como tantos otros extranjeros, su abuelo Felipe Melhem Saad se vino a América en 1913 buscando nuevos horizontes y mejores condiciones de vida, dejando en el Líbano a su mujer y a un hijo llamado Abas Saad, que luego sería su padre. Desde entonces Abas siempre quiso saber de él.

En 1954, funcionarios del Ministerio de Relaciones Extranjeras de Líbano constataron en el marco de una investigación en Brasil y Argentina, que existía un hermano de Abas en Los Menucos.

"Desde ese tiempo mi padre tenía en su cabeza la dirección, Los Menucos, Río Negro, República Argentina. Como nos dijeron que posiblemente hablaban español, buscamos por todo el Líbano a alguien que pudiera escribir una carta en este idioma. Hasta que encontramos una mujer y enviamos una carta con una foto familiar.

Tiempo después recibimos la contestación con una foto de Felipe junto a su esposa y dos hijos pequeños que son Abel y Emir. Hoy después de 40 años volví a ver la foto familiar que enviamos desde El Líbano", señaló Ibrahim visiblemente emocionado. Al poco tiempo esa mujer se fue del Líbano y se perdió el contacto familiar.

"Mi padre siempre le decía: quiero conocer a mi hermano que está en Argentina, inclusive estaba enojado porque no encontrábamos a nadie que escribiera en español para poder retomar la comunicación por carta. En 1969, un año antes de que muriera, me dijo su deseo: Tu Ibrahim que disfrutas mucho viajar, por favor trata de encontrar a mi hermano. Y si yo muero continúa con la búsqueda hasta que des con él", agregó."

Diario Río Negro - 8 diciembre 2011 - "Los Recuerdos de Don Hassef - de una memoria prodigiosa, evoca tiempos de su niñez y juventud - una vida intensa Hassef Yauhar es uno de los personajes más pintorescos de Los Menucos.

Un gran conocedor de la zona y la historia de este pueblo de la Línea Sur y dueño de una memoria prodigiosa.

Atesora miles de anécdotas que hoy, a los 78 años, cada vez que las cuenta acompaña su relato como una sonrisa pícara

Por lo expuesto, este pueblo solicita a las Autoridades Nacionales proceda a modificar el decreto ${\tt N}^{\circ}$



1380/27 y fijar el día 7 de diciembre de 1906 como fecha de fundación de Los Menucos y cómplice.

Hijo de padre sirio libanés y madre vasca, nació en Prahuaniyeu, un paraje cercano a Los Menucos. De allí guarda los mejores recuerdos de su infancia. Rara vez lo llaman por su hombre, de origen sirio libanés. Quienes lo conocen se refieren a él como "El mellizo" o "El petiso" y afirman que siendo joven "junto a su hermano mellizo era terrible".

Capaz de realizar las picardías más osadas y desafiar a quien se le pusiera enfrente: así fue siempre, dicen sus amigos. "Hice de todo en la vida.

Trabajé en el campo, en la minería, de camionero y en el 52 entré en el ferrocarril hasta que me despidieron porque me negué a usar una cinta negra cuando murió Eva Perón.

Ahí me fui a trabajar el campo de mi suegro, en el paraje Comicó".

Recuerda que en esos años no existían los alambrados y los campesinos cuidaban sus ovejas a campo abierto.

La falta de un cerramiento exigía un mayor trabajo y "no se perdían tantas ovejas como ahora", señala sarcásticamente haciendo referencia al abigeato.

Narra las nevadas de los años 66, 72, 84, la primera erupción del volcán Puyehue, en el 60, y la sequía del 70 como si las volviera a vivir. "Ahí sí que se murieron ovejas.

Si bien lo que estamos padeciendo ahora es grave, en aquellos años fue mucho peor".

Recuerda que en 1937 llegó el ferrocarril a Los Menucos y también ese año se construyó la comisaría cuando el pueblo tenía unas pocas casas.

"Hoy está muy cambiado. Me animo a decir que es el mejor de la Línea Sur y va a seguir creciendo como siempre lo hizo, con el asfalto y todo lo que se proyecta por esta zona", sentencia con un tono optimista."

La Señora Anice Ede, conocida en Los Menucos como "Rauda", tuvo la gentileza de mantener una charla informal con un vecino de la localidad, rememorando pasajes de su vida. Con gran locuacidad y lucidez cuenta:



"Mi nombre real es Anice Ede, pero desde mi nacimiento me llaman "Rauda". Mis Padres son Amado Ede y Anice Chereydin. Mi esposo Felipe Abrahan, fallecido hace poco. Junto a él viví más de setenta años. Mis padres salieron en barco desde el líbano en el año 1908 hasta Buenos Aires en el año 1909 y desde ahí en tren. Mi padre trabajó en el ferrocarril desde Ramos Mexias para Los Menucos. Inicialmente se radicaron en un campo de Las Mochas. Yo nací ahí. Los primeros aborígenes, los azuleros de la provincia de Buenos Aires llegaron disparados por la campaña del desierto de Roca. En el año 1906 se estableció Sassemberg, era una empresa de acopio de frutos del país, cueros y lana, radicada en Comicó, tenían una chacra en la que habían plantado pastos, alfalfa, que llevaban en carretas a Los Menucos."

Doña Rauda se expresa con claridad, opina de la política actual, cuenta anécdotas familiares. Al terminar la charla resalta "el sacrificio que hacían las familias que llegaban al desierto, trabajaban todos de sol a sol incluídos los chicos desde muy lajas, siendo las canteras más importantes de la Provincia. Esta extracción permitió diversificar su economía al generar puestos de trabajo.

Si bien la explotación de piedra laja ya se realizaba en los años 20, adquiere mayor importancia en la década del 70 tal es así que se ha declarado a la localidad Capital de la Piedra Laja y anualmente tiene lugar el Festival del mismo nombre en reconocimiento de esta actividad. En la actualidad se están llevando a cabo trabajos de exploración para la extracción de oro.

5,500 menuquenses viven hoy en comunidad conformando la red social. Cuenta con 220 comercios; 15 productores lajeros; 2 empresas productoras de laja y porfidos con establecimiento industrial; 2 empresas mineras productoras de arena de silicio; 3 acopiadoras de frutos del país; 485 productores ganaderos; 3 empresas constructoras; 3 empresas de transporte de carga; 3 hoteles; 1 ACA; 4 radios FM; 2 clubes; 3 iglesias católicas y 5 evangelistas. Mas de 50 instituciones públicas; 2 escuelas primarias, 1 escuela secundaria, 1 instituto terciario, 1 jardín de infantes, 1 escuela de policía, 2 carreras de nivel terciario (enfermería, turismo y docencia) 3 distribuidoras de alimentos con alcance regional. Ya no se habla de razas se habla de ciudadanos.

Por lo expuesto, se solicita al Poder Ejecutivo Nacional instruya a quien corresponda, a los efectos de gestionar la modificación del decreto N° 1380/27 y fijar el día 7 de diciembre del año 1906 como fecha de refundación del pueblo de Los Menucos.



Por ello:temprana edad."

La base de la economía ha sido y sigue siendo la ganadería ovina con predominio de pequeños productores con campos que podrían sustentar no más de 500 animales por legua. Los Menucos posee yacimientos de caolín y la extracción de pórfidos y piedras lajas, siendo las canteras más importantes de la Provincia. Esta extracción permitió diversificar su economía al generar puestos de trabajo.

Si bien la explotación de piedra laja ya se realizaba en los años 20, adquiere mayor importancia en la década del 70 tal es así que se ha declarado a la localidad Capital de la Piedra Laja y anualmente tiene lugar el Festival del mismo nombre en reconocimiento de esta actividad. En la actualidad se están llevando a cabo trabajos de exploración para la extracción de oro.

5,500 menuquenses viven hoy en comunidad conformando la red social. Cuenta con 220 comercios; 15 productores lajeros; 2 empresas productoras de laja y porfidos con establecimiento industrial; 2 empresas mineras productoras de arena de silicio; 3 acopiadoras de frutos del país; 485 productores ganaderos; 3 empresas constructoras; 3 empresas de transporte de carga; 3 hoteles; 1 ACA; 4 radios FM; 2 clubes; 3 iglesias católicas y 5 evangelistas. Mas de 50 instituciones públicas; 2 escuelas primarias, 1 escuela secundaria, 1 instituto terciario, 1 jardín de infantes, 1 escuela de policía, 2 carreras de nivel terciario (enfermería, turismo y docencia) 3 distribuidoras de alimentos con alcance regional. Ya no se habla de razas se habla de ciudadanos.

Por lo expuesto, se solicita al Poder Ejecutivo Nacional instruya a quien corresponda, a los efectos de gestionar la modificación del decreto N° 1380/27 y fijar el día 7 de diciembre del año 1906 como fecha de refundación del pueblo de Los Menucos.

Por ello:

Autora: Soraya Yauhar.



LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO C O M U N I C A

Artículo 1°.- Al Poder Ejecutivo de la Nación, Secretaría Legal y Técnica de la Presidencia de la Nación, tengan a bien gestionar la modificación del Decreto N° 1380/27 del Poder Ejecutivo Nacional, de creación del pueblo de Los Menucos y se fije el día 7 de diciembre del año 1906 como fecha de refundación. A tal fin se acompaña a la presente, resumen y antecedente históricos respaldatorios, que forman parte de la presente comunicación.

Artículo 2°.- De forma.